
CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA - 8ª REGIÃO
ATA DE REUNIÃO PLENÁRIA

ATA 945

Ata da noningentésima quadragésima quinta reunião Plenária, em convocação ordinária, do Conselho
Regional de Psicologia – 8ª Região, realizada no décimo oitavo dia do mês de abril de dois mil e vinte e
quatro, na modalidade híbrida, com par�cipação remota via Google Meet e par�cipação presencial no JL
Hotel by Bourbon em Foz do Iguaçu. Conselheiras(os/es) par�cipantes presencialmente: Psic. Ana Ligia
Bragueto Costa (CRP-08/08334) - Cons. Tesoureira; Psic. Julia Mezarobba Caetano Ferreira (CRP-08/25872);
Psic. Sergio Bezerra Pinto Junior (CRP-08/26037); Psic. Gustavo Filipowski (CRP-08/27778); Psic. Andrey
Santos Souza (CRP-08/30587); Psic. Griziele Mar�ns Feitosa (CRP-08/09153) - Cons. Presidenta.
Conselheiras(os/es) par�cipantes de forma remota: Psic. Eduardo da Silva Antonio (CRP-08/30797); Psic.
Matheo Bernardino (CRP-08/25791); Psic. Fabiane Kravutschke Bogdanovicz (CRP-08/19219); Psic. Natalia
Cesar de Brito (CRP-08/17325); Psic. Claudia Cibele Bitdinger Cobalchini (CRP-08/07915); Psic. Fernanda
Costa Peixoto Primo (CRP-08/12328) - Cons. Secretária; Psic. Paulo Cesar de Oliveira (CRP-08/17066)/Paulo
Karaî Xondaro de Oliveira; Psic. Gedeoni Coelho Marques (CRP-08/28627); Psic. Emerson Luiz Peres (CRP-
08/06673) - conselheiro licenciado, par�cipou na condição de psicólogo; Psic. Kathia Regina Galdino de
Godoy (CRP-08/14630); Psic. Sara Gladys Toninato (CRP-08/07092); Psic. Paulo Vitor Palma Navasconi (CRP-
08/25820). Jus�ficaram Ausência: Psic. Rosiane Mar�ns de Souza (CRP-08/14328) - Cons. Vice-Presidenta;
Psic. Fabio Jose Orsini Lopes (CRP-08/09877); Psic. Fabiola Regina Ortega (CRP-08/17317); Psic. Pamela
Cris�na Salles da Silva (CRP-08/20935) - conselheira licenciada; Psic. Graciane Barboza da Silva (CRP-
08/23467) - conselheira licenciada; Psic. Jessica Alcimari Pelle (CRP-08/18477) - conselheira licenciada; Psic.
João Victor da Silva (CRP-08/25123); Psic. Karen Aparecida Freitas de Oliveira (CRP-08/09015); Psic. Mario
Seto Takeguma Junior (CRP-08/18972). Também presentes presencialmente: Psic. Gabriela de Conto Be�
(CRP-08/14529) - Comissão Gestora de Cascavel; Psic. Silvana Ba�sta Moreira Lopes (CRP-08/08392) -
Comissão de Assistência Social de Cascavel; Psic. Fernanda Giseli Zilli Tamari (CRP-08/11369) - Comissão de
Saúde de Londrina; Psic. Simone Gomes (CRP-08/14224) - Comissão de Assistência Social de Maringá; Psic.
Danilo Zeferino (CRP-08/22055) Com. Est. de Mobilidade Humana e Transito; Psic. Jessy Nicole Mello de
Souza (CRP-08/28614) - Com. É�co-Racial; Psic. Luana Natali Brustulin (CRP-08/30094) - Setorial Centro
Ocidental; Psic. Ricardo Kaimi Fritego�o (CRP-08/36750) - Setorial Norte Pioneiro; Psic. Fabio Henrique
Arevalo (CRP-08/15617) - Com. de Psicologia e Povos Indígenas; Psic. Caroline Tiemi I�yama (CRP-08/29255)
- Com. Est. de Avaliação Psicológica; Psic. Angelo Horst (CRP-08/17007) - COF; Psic. Vanelise Antoniassi (CRP-
08/25684) - Coord. de Comissões; Mauricio Cardoso da Silva - Gerência Administra�va Financeira; Psic.
Al�eres Frei (CRP-08/20211) - Assessoria Técnica em Pesquisas; Psic. Aramis Welliton de Freitas (CRP-
08/24377) - COF; Psic. Geovana Barbero de Oliveira (CRP-08/22468); Psic. Cibele Lessa Alves (CRP-
08/20213). Também presentes de forma remota: Psic. Anthye Jennifer Tsai (CRP-08/18835); Psic. Elaine
Bernert (CRP-08/14475) - Gerente de Pessoas; Zenaide Carpanez - Assessoria Jurídica; Anna Cas�lho; Psic.
Anna Paula Cuadro (CRP-08/28947); Psic. Gabriella de Oliveira Frank (CRP-08/35154); Psic. Giulia Di Primio
Lube (CRP-08/32609); Psic. Jully Annye Gallo Lacerda (CRP-08/26058); Psic. Victória de Biassio Klepa (CRP-
08/36247); Alec Bineck Lessa - Design; Psic. Ananda Maquehue (CRP-08/39983); Ana Lucia Or�z Mar�ns -
Estudante; Psic. Bruno Santos Ramos Cerdan (CRP-08/42058); Psic. Larissa Schelbauer (CRP-08/19051); Psic.
Rodrigo Taddeu da Silva (CRP-08/22826); Rosiane Teodoro; Guilherme Passos; Alan Silveira; Jordana Tavares;
Rosiane Teodoro. 1. Aprovação de ATAS. Conselheira Griziele coloca em apreciação as atas das reuniões
plenárias de nº 927 (30/09/2023), 928 (27/10/2023), 929 (28/10/2023) e 930 (24/11/2023).
Encaminhamento: o Plenário aprova, por unanimidade, as atas supracitadas. 2. Informes 2.1 Retorno de
licenças. Cons. Griziele informa que a cons. Fabíola solicitou retorno de sua licença, conforme segue:
“Prezada diretoria, Comunico minha  disponibilidade para retornar para as a�vidades deste plenário a par�r
de 15/06/2024. Aguardo retorno e fico à disposição. Atenciosamente, Fabíola Regina Ortega CRP08/17317”.
Conselheira Griziele informa que o cons. Emerson também solicitou retorno às a�vidades do Plenário,



conforme segue: “Sra Presidenta do CRP-08, Griziele Mar�ns Feitosa. Venho, por meio deste, solicitar
apreciação do plenário deste Conselho Regional de Psicologia para efe�var meu retorno imediato da licença
de conselheiro. No momento já concluí minhas a�vidades profissionais que demandavam viagens e
ausências das reuniões do pleno. Assim, se possível, peço deferimento desta solicitação ainda na reunião
desse final de semana. Grato pela atenção. Atenciosamente, Cons. Emerson Luiz Peres”. Encaminhamentos:
1. Aprovado retorno da conselheira Fabiola às a�vidades junto ao CRP-PR a par�r do dia 15 de junho de
2024, conforme solicitado no e-mail. 2. Aprovado retorno do conselheiro Emerson às a�vidades de
conselheiro a par�r do dia 20 de maio de 2024. 2.2 Mesas-redondas: “Polí�ca, Território e Saúde Mental”.
Conselheira Griziele informa que a a�vidade aconteceu em parceria com a Unespar, na cidade de Campo
Mourão. O público es�mado foi de aproximadamente 100 pessoas, entre profissionais, estudantes e
pessoas de outras áreas do conhecimento (geografia, histórica, etc.). Já em Londrina, comenta, a a�vidade
foi mais voltada para profissionais. Ambas a�vidades, Campo Mourão e Londrina, foram promovidas pela
Comissão Étnico-Racial nos dias 02 e 03 de maio, respec�vamente. 2.3 Seminário de Psicologia e Polí�cas
Públicas - CRP-GO. Cons. Griziele informa que o Seminário foi promovido pelo CRP-09, nos dias 15 e 16 de
maio, com par�cipação de outros Conselhos e do CFP. O obje�vo foi tratar da prá�ca da Psicologia nas
polí�cas públicas (escolar, assistência social, saúde, etc.). Mas também aconteceram a�vidades relacionadas
ao contexto das migrações, trânsito e outros temas que não são “tradicionais” quando o assunto é polí�cas
públicas. A mesa sobre migrações, comenta, teve a par�cipação da psicóloga Rima e, a do trânsito, da
psicóloga Alessandra (ambas de Curi�ba). Frisa que Paraná e Goiás, pelo que soube, são os estados que
mais possuem Comunidades Terapêu�cas (CTs). No CRP-GO há uma parceria entre o CRP em Ministério
Público para inspeções nessas ins�tuições, com respec�vo fechamento desses espaços, e encaminhamento
das pessoas até então ins�tucionalizadas para a rede de atenção psicossocial. Afirma que a experiência do
CRP-09 em relação às CTs pode dar subsídios ao CRP-PR no que diz respeito às formas de atuação do
Conselho no Paraná. 2.4 Reunião com o Conselho Regional de Serviço Social (CRESS - 11ª Regiao) e
Tribunal de Jus�ça (TJ). Processo SEI 570800144.000022/2024-68. Conselheira Griziele informa que
recentemente o CRP-PR foi convidado para uma reunião com o CRESS. Entre outros assuntos, nesta reunião
com o CRESS foi discu�do o pedido de agenda, feito pelo TJ, para reunião com esses Conselhos. Psic. Angelo,
por sua vez, informa que a reunião do CRP-PR com o TJ contou com a par�cipação da conselheira Presidenta
do CRP-PR, psic. Karla (Gerente Técnica) e psic. Angelo (coordenação da COF). Por parte do TJ, par�ciparam
os juizes Fábio Ribeiro Brandão (Corregedoria) e Fernanda Karam de Chueiri Sanches (auxiliar da
Presidência). O convite do TJ ao CRP foi para apresentar um pedido de apoio do Conselho para divulgação
do Cadastro de Auxiliares da Jus�ça (CAJU) junto à categoria profissional. Informaram que será lançada, em
breve, uma Instrução Norma�va (IN) que amplia a possibilidade de ingresso de profissionais neste Cadastro.
Informaram que a IN está pronta e que não cabe par�cipação dos Conselhos, por se tratar de
procedimentos internos do próprio Tribunal e que devem atender às norma�vas do Conselho Nacional de
Jus�ça. Quando ques�onados sobre a contratação de profissionais via concurso público, as representações
do Tribunal informaram que não há previsão de abertura de concurso público. Também expuseram que, a
par�r de compreensão interna do TJ, os honorários das(os) profissionais que se cadastrarem serão pagos até
o dia 20 do mês subsequente à data de conclusão do trabalho. Psic. Angelo informa que, na reunião, foi
possível apresentar algumas preocupações do CRP quanto: à necessidade de que seja garan�da a
autonomia profissional das(os) profissionais da Psicologia para o emprego de determinadas
técnicas/métodos de trabalho, à verificação de que existem profissionais de outros estados que prestam
serviços ao Tribunal sem ter inscrição secundária regularizada no CRP-PR (quando a atuação exceder 90 dias
no ano), à necessidade de qualificação desses profissionais, no sen�do de que o ingresso no Cadastro não
isenta o Tribunal de ofertar qualificações/formações, às demandas do Poder Judiciário para profissionais
vinculados ao Poder Execu�vo que, além da sobrecarga de trabalho, implicam em questões é�cas.
Conselheira Griziele complementa que, durante a reunião, reforçou a posição do CRP em defesa das
polí�cas públicas e da contratação de profissionais via concurso público. Cita que não há como negar a
existência do CAJU, mas é necessário demarcar a posição dos Conselhos em defesa da não precarização do
trabalho. Por isso, aponta que a postura do CRP em relação à divulgação do Cadastro deve ser a mesma que
sempre adotou: de não negar sua existência, mas fazer ressalvas à seu funcionamento como subs�tuto do
concurso público. Aponta, ainda, que foi discu�do sobre imposições que alguns juízes fazem para os
profissionais e que tais situações podem ser encaminhadas diretamente à Corregedoria, conforme
orientação do próprio corregedor presente na reunião. 2.5 Encontro de COEs e COFs - Regionais Sul (Porto
Alegre, entre 02 e 04 de maio de 2024). Processo SEI 570800134.000014/2023-50. Conselheira Griziele



informa que o Encontro aconteceria em Porto Alegre e que a programação foi construída conjuntamente
entre as COFs e COEs. Explica que foi cancelado em função das enchentes, quando parte das equipes técnica
dos Regionais já estavam em Porto Alegre (ou em véspera de deslocamentos). A par�r das no�cias
recebidas, cons. Griziele informa que fez contato direto com as gerências do CRP para que as pessoas não
embarcassem ou retornassem imediatamente para o Paraná. Na sequência o aeroporto fechou e a situação
ficou ainda mais complicada, complementa. Faz um agradecimento ao setor administra�vo pela celeridade
nas providências para deslocamento e retorno de conselheiras, conselheiros e equipe técnica. Agradece
conselheiras(os/es) e equipes pela compreensão. Cons. Ana Ligia cita que a segurança e o cuidado com a
vida das pessoas deve estar sempre em primeiro lugar.  Todavia, cita que o cancelamento da a�vidade teve
um impacto financeiro grande sobre o orçamento do CRP e pede a compreensão das pessoas em relação a
isso também, uma vez que novas a�vidades precisarão ser revistas. Conselheira Griziele ressalta que será
necessário aguardar a reorganização do CRP-RS, que está trabalhando muito, para que a retomada da
a�vidade seja discu�da novamente entre os Conselhos da região Sul. 2.6 Oficina do Censo da Psicologia.
Processo SEI 570800128.000262/2023-80. Conselheiro Matheo ressalta que a par�cipação na Oficina
Nacional foi para apresentar os projetos trabalhados na etapa regional. O que percebeu, cita, é que todos os
Regionais têm preocupações com as questões afetas aos direitos humanos. Cita também que o CFP
apresentou uma parte de um projeto nacional, que em breve será divulgado. Conselheira Ana Ligia
acrescenta que foram 02 dias de evento e que, em ambos, teve dificuldades relacionadas à sua saúde. Faz
um agradecimento ao cons. Matheo pelo apoio e acompanhamento neste período. Por isso, jus�fica que
não pode acompanhar as exposições nos momentos em que ocorriam, durante a Oficina, mas que pode ter
contato com as temá�cas a par�r da leitura dos materiais. Endossa a compreensão do cons. Matheo a
respeito da preocupação dos Regionais, relacionadas aos direitos humanos e percebe que um segundo tema
comum em grande parte dos regionais é o distanciamento da categoria profissional em relação ao Conselho.
2.7 III Mostra Nacional de Prá�ca em Psicologia no SUAS (julho de 2024). Processo SEI
570800131.000085/2024-63. Psic. Simone informa que teve uma reunião essa semana para discu�r a
organização da Mostra. Explica que a cons. Kathia par�cipou como membro da Comissão do CRP-PR e ela,
Simone, enquanto representante da região sul na Comissão Nacional de Psicologia na Assistência Social
(CONPAS). Cita que a previsão é para que a Mostra ocorra em julho, no Rio Grande do Sul. Então a reunião
teve também a pretensão de discu�r sobre se haveria possibilidade de manter a programação, em função
da calamidade vivenciada no Estado, havendo um aceno posi�vo do CRP-RS quanto à manutenção da data
para a Mostra. A par�r disso, houve uma alteração na programação para contemplar pautas rela�vas às
emergências e desastres. O CRP-RS optou por não mudar a composição das duas mesas iniciais
(relacionadas à fome e violência), porém alterar os minicursos (re�rar questões sobre estágio e ampliar para
dois, um ligado à população de rua e outro sobre comunidades terapêu�cas). Terão uma nova reunião na
próxima semana, complementa, para alinhar a par�cipação de debatedoras(es) nas mesas. O indica�vo é de
que tenha debatedoras(es) dos três Regionais, juntamente com membros do CFP. Sobre o tema da violência,
foi indicada a presidenta do CRP-RJ, psic. Céu Cavalcan�. Também Deborah Akerman (para falar sobre o
tema da “fome”) e Raquel Antunes (para falar discu�r sobre como concre�zar a polí�ca de assistência social
nos territórios). Cada Regional é responsável por custear a par�cipação de suas indicações e de eventuais
colaboradoras(es) que compõe a Comissão de Psicologia na Assistência Social (CPAS do CRP-PR (membros da
CPAS terão par�cipação nas comunicações orais, comenta). Cons. Kathia cita que as próximas reuniões serão
importantes para definir que serão as indicações do Paraná para par�cipação nas mesas e membros da
CPAS. Psic. Simone explica que, conforme CRP-RS, há um desejo de manutenção da data. Existe a
possibilidade de transferir o local para uma cidade menos a�ngida pelas enchentes, cuja logís�ca de acesso
seja facilitada, mas isso só será possível saber nas próximas reuniões. Psic. Simone explica que o CFP custeia
a par�cipação das representações da CONPAS e de dois palestrantes à escolha do grupo regional (Cel
Cavalcan� e Déborah Akerman). Demais debatedoras(es), por sua vez, são indicadas(os) pelos Regionais e o
custeio também fica à cargo de cada Regional que as(os) indicou. Os custeios de infraestrutura (locação de
espaço, som, etc) ficam sob responsabilidade do Regional que sedia a a�vidade. Psic. Simone informa que as
indicações e o projeto foram subme�dos à Diretoria para apreciação. Cons. Griziele informa que na próxima
reunião da Diretoria será apresentado o orçamento, convida as colaboradoras da CPAS para par�cipar da
discussão. Psic. Simone ressalta que indicações de debatedoras(es) podem ser repassadas à CPAS, através da
assessora Vanelise. Cons. Rosiane sugere convidar Sara Carneiro, que tem uma trajetória na área de
emergências e desastres. Cons. Paulo Vitor indica o nome de Eduardo Chierrito, que atua com psicologia
ambiental em Maringá. 2.8 Edital de apoio a eventos. Processo SEI 570800117.000089/2023-49. Maurício



informa que foi aprovado o valor de R$ 35.000,00 para patrocínio a eventos técnicos cien�ficos da
Psicologia. O montante é para cada semestre de 2024. O edital está disponível no site do CRP-PR e as
ins�tuições e profissionais devem se atentar aos critérios disponíveis no chamamento público. Para dar
transparência à aplicação do recurso, é necessário que a submissão seja aprovada por uma Comissão de
Avaliação de Proventos para Projetos (CAPP), ins�tuída por portaria específica. É importante que seja
definida a composição da CAPP nesta plenária. Maurício explica o processo de elaboração do edital, que
contou com a par�cipação da Comissões/Núcleos para avaliação do texto do edital. Após sugestões de tais
Comissões/Núcleos, o edital foi aprovado para a Diretoria. E, agora, será necessário compor a CAPP para
avaliação das propostas. Não há limite para a quan�dade de membros. Após discussão, fica deliberado que
a CAPP será cons�tuída com a seguinte composição: psic. Danilo (Comissão de Mobilidade Humana e
Trânsito), cons. Matheo (Comissão Transcentrada) e representações indicadas por outras Comissões do CRP.
2.9 1º Encontro de Psicologia organizacional e do trabalho do CRP-PR. Processo SEI
570800131.000061/2024-12. Psic. Vanelise informa sobre o Encontro, previsto para o dia 08 de junho de
2024 na sede do CRP. A proposta é trazer informações sobre Congresso que contou com a representantes da
Comissão. Na programação, estão previstas a�vidades relacionadas à: tendências corpora�vas em saúde
mental, diversidade, equidade e inclusão”, com Alisson Segala (CRP-08/12774); apresentação de estudo de
caso “Programa de Atenção em Saúde Mental na CGL Construtora & Incorporadora”, com Keli Colaço Pires
(CRP-08/38793) e Roda de conversa sobre “Boas prá�cas corpora�vas em saúde mental. Informa que a
a�vidade teve muita procura e que, portanto, foi necessário ampliar o número de vagas. A Comissão, após o
evento, está disponível para trazer informações ao Plenário sobre sua execução. 2.10 Campanha 18M.
Conselheira Griziele informa que, em função de desdobramentos das enchentes do Rio Grande do Sul, não
foi possível receber as camisetas da campanha 18M à tempo desta Plenária. Alec, designer do CRP-PR,
apresenta informações rela�vas à campanha. Materiais: foram despachados 966 envelopes, com cartazes
A3 e adesivos para Ins�tuições de ensino, CRAS, CAPS, CREAS, ambulatórios de saúde mental de todo o
Estado. Ação digital: além da área de campanhas atualizada no site, foram realizados série de publicações
nas redes sociais do Conselho para integrar a campanha: 3.584 reações, 12 comentários, salvo 411 vezes,
compar�lhamento via direct ou menções no story 1142 — Dados de 18/05 até as 10h da manhã, sem
contabilizar o post realizado hoje para a campanha. Explica que serão realizados até o final de maio, stories
intera�vos sobre o que a categoria sabe sobre as formas de atuações dos equipamentos ofertados para
pessoas que estão em algum �po de sofrimento mental. Conselheira Griziele agradece e elogia os materiais
produzidos e inicia�vas da Comunicação Social. 3. Nomeação de pessoas colaboradoras. Psic. Vanelise
apresenta ao Plenário a relação de profissionais para serem nomeadas(os) colaboradoras(es) do CRP-PR, no
âmbito das Comissões Temá�cas e Controle social: Comissão de Psicologia Jurídica: Psic. Raíssa Souza de la
Torre (CRP-08/41209); Psic. Fernanda Terras dos Anjos (CRP-08/41685). Comissão de Psicologia Hospitalar:
Psic. Gabriela Gomes França (CRP-08/34881). Conselho Municipal de Promoção da Igualdade Racial de
Campo Mourão-PR: Psic. Diego Comiran (CRP-08/24328). Comissão de É�ca (COE): Psic. Claudia Barbosa
(CRP-08/05631). Encaminhamento: aprovada a nomeação das pessoas supracitadas, enquanto
colaboradoras do CRP-PR. Cons. Paulo Cesar agradece a par�cipação das colaboradoras e dá as boas vindas.
Espera que possam se sen�r acolhidas pelo Plenário. Cons. Griziele reitera as palavras do cons. Paulo e
agradece pelo trabalho de todas as pessoas que colaboraram com o CRP-PR. 4. Grupo de Trabalho - CRESS,
CRP e OAB (violências no sistema prisional e estabelecimentos socioeduca�vos). Processo SEI
570800128.000078/2024-11. Cons. Ana Ligia explica que, ano passado, esteve na presidência da CDH. Na
ocasião, receberam uma denúncia de violação de direitos humanos em um presídio do norte do Paraná.
En�dades foram convidadas para debater com o CRP e, como um dos encaminhamentos, na época foi
pensado sobre a possibilidade de se criar um GT interins�tucional entre CRP, CRESS e OAB. Ontem, explica,
houve uma nova reunião entre essas três en�dades para discu�r a operacionalização de tal grupo, com foco
na análise de tais denúncias (sistema prisional e estabelecimentos socioeduca�vos). Cita que, no momento,
ocupa uma posição de gestão no sistema socioeduca�vo e, por conta disso, compreende que há um
impedimento de estar nos dois espaços ao mesmo tempo. Cita que Gabe (assessoria de polí�cas públicas) e
Karla (gerente técnica) par�ciparam da reunião na data de ontem, havendo sinalização de par�cipação da
Karla também nos próximos encontros. Psic. Rodrigo Taddeu se coloca à disposição para representar a CDH
nas reuniões do GT, Todavia tem dificuldades para par�cipar de todas as reuniões, então sugere que outras
pessoas também possam acompanhar. Cons. Fernanda também se coloca à disposição para par�cipar, em
interlocução com a equipe técnica e colaborador Rodrigo. Psic. Gabriella de Oliveira Frank também se
disponibiliza para par�cipar do GT. Encaminhamento: indicar para a composição do GT: Psic. Karla, colab.



Rodrigo Taddeu, cons. Fernanda e colab. Gabriella de Oliveira Frank. 5. Calamidade no Rio Grande do Sul e
atendimento psicológico. Processo SEI 570800128.000059/2024-94. Psic. Anna Paula (Comissão de
Psicologia Clínica) relata sobre algumas dúvidas/reflexões da Comissão em relação à possibilidade de fazer
atendimento online para ví�mas de emergências e desastres. Cita, por exemplo, quais seriam as
“qualificações” necessárias para este atendimento, haja vista que o entendimento atual é de que é possível
fazer atendimento online, desde que a(o) profissional disponha de qualificação para tal. Em contato com
orientações do CRP-RS, o entendimento é que de - no momento - aquele Conselho Regional não tem
condições de mobilizar profissionais para atendimento online. Por isso, ques�ona sobre a possibilidade de
que o CRP-PR protagonize tal ação. Conselheira Griziele considera que as preocupações são per�nentes.
Aponta que está em contato direto com a presidência do CRP-RS, que tem feito um trabalho primoroso
nessas condições, avalia, com produções diárias e divulgações à categoria que tem servido para o Brasil
inteiro. Compreende que dar visibilidade às ações do CRP-RS seria a posição mais adequada do CRP-PR
neste momento. Cita que os primeiros socorros psicológicos devem ser feitos de forma presencial, haja vista
que muitas pessoas estão sem casa, sem internet, sem luz, sem água. Comenta sobre reunião de
emergência feita com gerência técnica e coordenação da COF, onde também foi aventada sobre a
necessidade de se criar protocolo de con�ngência com a defesa civil. Psic. Angelo informa que na sexta-feira
(10/05), em caráter de urgência, o CFP reuniu os Conselhos Regionais para discu�r sobre ações de apoio ao
CRP-RS. As orientações prestadas na referida reunião se relacionam, sobretudo, aos seguintes
encaminhamentos: 1) Incidência do Sistema Conselhos para que o tema das emergências e desastres sejam
incluídos nas grades curriculares dos cursos de psicologia; 2) Revisão das referências técnicas do CREPOP; 3)
Elaboração de nota técnica para orientação da categoria, protagonizada por Regionais que já passaram por
situações semelhantes; 4) Es�mular a formação de Comissões no âmbito dos Regionais e CFP; 5) Es�mular a
criação de planos de con�ngências entre Regionais e Defesa Civil de cada estado; 6) Pedido de apoio aos
Regionais, para que votem na APAF proposta que será levada pelo CRP-RS para garan�r condições de
pagamento favoráveis (ou até mesmo isenção) aos psis do RS. Conselheiro Paulo Vitor cita que a nova
resolução sobre atendimento online já foi aprovada e deve ser publicada em breve. Compreende que é
possível o CRP-PR compor juntamente com os demais Regionais em relação às orientações. Outra via, cita, é
sobre a possibilidade de realizar o trabalho com as IES, desde agora. Psic. Anna, Luana e Caroline
apresentam ques�onamentos é�cos sobre condutas específicas de profissionais, que observam nas redes
sociais e em grupos de WhatsApp. Psic. Angelo e psic. Aramis apresentam informações complementares
sobre resoluções que versam sobre atendimento online e as formas de comunicação com a COF.
Recomendam que essas situações sejam no�ficadas à Comissão, para adoção das providências que forem
cabíveis a cada caso. Psic. Cibele informa que Foz do Iguaçu vivenciou em 2015 uma situação de
emergência, relacionada a granizo. Na ocasião, cita, o CRP-PR fez oficinas com uma profissional da Cruz
Vermelha, para treinamento de profissionais. Lembra que, conforme as orientações recebidas à época, a(o)
profissional deve seguir as diretrizes da equipe mul�profissional e das autoridades. Reforça a perspec�va de
que os primeiros socorros se relacionam a questões primárias (segurança, alimentação, etc). Cons. Andrey
ressalta que o atendimento online não pode ser feito por estudantes, nem em contexto de estágio. Sugere
publicar orientações desta natureza. Cons. Paulo Cesar endossa a necessidade de que sejam seguidos os
protocolos, pois não são todas as(os) profissionais que têm qualificação suficiente para atuação em
contextos específicos. Conselheira Griziele reitera que forma de suporte, da Psicologia, neste momento, não
se registrem necessariamente a oferta de psicoterapia. Defende que o CRP-PR apoie as propostas do CRP-RS
na APAF. Acrescenta que foi procurada pela senhora Cida Borghe� ontem, porém no contato não ficou
evidente qual era a demanda, mas seria relacionada à apoio psicológico para pessoas do CRP-RS. Solicita
que a equipe retome o contato, para entender melhor a demanda. Cita que a gerência técnica também
recebeu contato da Secretaria de Ciência e contato também deve ser retomado para que CRP-PR possa
encaminhar suas orientações. Psic. Fábio Arevalo divulga o webinário que será promovido pelo CRP-RS na
próxima segunda-feira, relacionado à questão do território e povos indígenas. Cons. Paulo Vitor reforça a
importância de seguir com o pedido de orientações pelos canais oficiais e divulga o Guia de Orientações do
CRP-PR. Encaminhamentos: a) Seguir compar�lhando as publicações do CRP-RS; b) Orientar sobre
impossibilidade de estudantes prestarem atendimento online; c) Contato com a defesa civil para criação de
plano de con�ngências; d) fomentar a criação de Comissão relacionada à temá�ca no âmbito do CRP-PR,
especialmente com par�cipação do Núcleo de Povos Indígenas em sua composição. 6. Pessoas custodiadas
em hospitais psiquiátricos- Resolução CNJ 487/2023. Processo SEI 570800128.000079/2024-65. Psic.
Rodrigo informa que a discussão sobre a Res. CNJ 487/2023 foi mo�vada por situação ocorrida em



Paranavaí. Comenta que, na ocasião, o genitor estava num hospital de custódia, depois de cometer
violências contra o filho a esposa. O hospital o liberou, porém sem comunicar os equipamentos de proteção,
haja vista que a Resolução estabelece no mínimo 03 equipes para a desins�tucionalização. O genitor,
quando foi solto, voltou à residência e a destruiu (o adolescente não estava na casa no momento). Na
sequência, o genitor retornou para a ins�tuição novamente. A par�r daí surgiu a discussão sobre a
Resolução CNJ 487/2023. No início do mês, comenta, o CFP par�cipou de uma audiência pública no Senado,
de inicia�va dos senadores Sérgio Moro e Damares Alves, onde foram ques�onadas as estruturas que a rede
dispõe para acompanhamento de situações como essa. Cons. Cláudia, no chat, lembra que no fim de agosto
se encerra o prazo para adequação da rede, estabelecida pela Resolução. Cons. Fernanda informa que a
Comissão de Direitos Humanos, reunida com outras Comissões, discu�u a situação em reunião no dia 14 de
maio de 2024. Apresenta os encaminhamentos propostos: “1) Retomar diálogo com CRESS - convocar uma
reunião. Possibilidade de chamar para a reunião, também: CEAS, CAOPAS, CIAMP estadual, FETSUAS”. No
posicionamento do CRP sobre a temá�ca: deixar evidente que obje�vamos a proteção do usuário (pessoa
custodiada); defender a estruturação da RAPS; defender o fortalecimento da atenção primária na saúde e
estruturação dos CAPS; defender que seja garan�do o acolhimento em ins�tuição apropriada - residência
terapêu�ca - nos casos em que o retorno familiar não seja possível; “2) Solicitar que o CRP par�cipe do GT
da Polí�ca An�manicomial do Paraná - uma vez que �vemos a informação de que foi deliberado pela nossa
par�cipação, mas ainda não recebemos o convite”. Explica que o convite já foi formalizado e que foi
discu�do na reunião da Diretoria de ontem. “3) Tencionar o Governo do Estado para criação do Comitê
previsto na Resolução. Possibilidade de ar�culação com Ministério Público e Defensoria Pública”. “4) Traçar
estratégia para orientar profissionais da Psicologia dos municípios a como encaminhar as demandas destes
casos. (Ex. contato com Varas)”; “5) Analisar a possibilidade de elaboração de Nota Técnica”. “6) Solicitar
para a COF levantamento das demandas e ques�onamentos que recebem sobre esta temá�ca”. Explica que
as solicitação já foi feita e as informações já foram recebidas. “7) Verificar se possuímos informação de
quem são as psicólogas que atuam nos hospitais de custódia, para aproximar elas do debate”. “8) Pautar
debate na plenária de 18/05/2024, com apresentação do tema pelo colaborador Rodrigo”. Pauta que está
sendo discu�da na plenária de hoje. Psic. Simone aponta que o tema é muito per�nente e sugere envolver o
COEGEMAS. Também fez consulta ao CNAS, sobre quem estaria acompanhando a pauta. O MDS não foi
chamado para o debate, em âmbito nacional. Lembra que residências inclusivas e terapêu�cas têm
naturezas diferentes, e o manual não faz essa diferenciação. O Ministério só foi convidado a entrar nessa
discussão a par�r das denúncias recebidas dos municípios e, portanto, somente agora está se apropriando
da pauta. No âmbito do CNAS foram construídas algumas orientações, encaminhadas ao CNJ, mas até o
momento não houve retorno do órgão da Jus�ça. Demonstra preocupações.  Enquanto trabalhadoras e
trabalhadores da assistência social, com o prazo findando em agosto, haverá muitas demandas das polí�cas
de assistência social, sem uma possibilidade de rede de atendimento. Cons. Gustavo afirma que a reunião
puxada pela CDH foi muito importante. Preocupa-se com pessoas que serão literalmente deixadas na rua,
sem equipe que possa dar suporte de saúde integral, nas situações em que não há retorno familiar
garan�do. Na prá�ca, compreende, essas pessoas serão colocadas para atendimento nos equipamentos da
assistência social. Defende um posicionamento do CRP-PR, através de nota técnica, em relação ao tema,
bem como o fortalecimento das polí�cas públicas de saúde mental. Cons. Sérgio aponta que o contexto é de
desmonte das polí�cas públicas. Se a situação na região metropolitana de Curi�ba é preocupante, reflete
que nos municípios menores será ainda pior. Considera que o posicionamento do CRP é importante não
apenas para garan�r os direitos dos usuários, mas também das(os) profissionais que serão
sobrecarregadas(os) e terão suas condições de trabalho precarizadas. Compreende que o CFP também deve
ser acionado para um posicionamento a respeito. Psic. Gabriella Frank apresenta dados específicos sobre a
situação de Foz do Iguaçu em relação à de de proteção. Encaminhamentos: aprovada proposta de
construção de posicionamento do CRP-PR pelas Comissões par�cipantes da reunião com a CDH. Em relação
à reunião com CRESS (e outras ins�tuições), fica  estabelecido que pode ser ar�culada uma agenda comum,
em paralelo à construção do posicionamento do CRP-PR. 7. Sede de Foz do Iguaçu. Cons. Griziele informa
que ontem aconteceu um encontro de profissionais da RAPS, na sede de Foz do Iguaçu. Considera que foi
um momento muito produ�vo e que resultou em algumas propostas de ações na região. Psic. Cibele cita
que a Plenária foi divulgada entre grupos de WhatsApp de profissionais de Foz do Iguaçu, mas lamenta que
não tenha �do adesão da categoria na região. Reconhece a importância da aproximação do CRP, que
quando encontra uma categoria mobilizada, resulta em bene�cios para todas. Coloca-se à disposição para
colaborar. Psic. Giovana se apresenta como profissional da Educação do município de Medianeira. Cita que



ainda está se apropriando da rede de profissionais na região. Psic. Aramis se apresenta como orientador
fiscal do CRP na sede de Foz do Iguaçu. Coloca-se à disposição para os processos de orientação e
fiscalização, assim como toda a COF. Cons. Griziele aponta que, mesmo não tendo comissão gestora
cons�tuída na sede de Foz do Iguaçu, o CRP tem procurado atender a categoria em suas demandas. Em
relação à pergunta sobre carga horária e salário de concursos, recebida no chat, cons. Griziele aponta que o
CRP tem apoiado as inicia�vas do CFP para regulamentar o piso salarial e as 30 horas semanais. Em 2023,
cita que esteve em audiência pública. Trata-se de um movimento de incidência polí�ca, importante, e que o
Sistema Conselhos tem se dedicado constantemente em prol de melhores condições de trabalho. Cons.
Rosiane traz reflexões sobre o perfil da categoria, majoritariamente autônoma. Retomar a importância de
incidir sobre deputados da região, para alinhar pontos de defesa do CRP. 8. Assembleia das Polí�cas, da
Administração e das Finanças (APAF) - maio de 2024. Processo SEI 570800144.000019/2024-44. Cons.
Griziele acrescenta que os pontos de pauta previstos serão estudados em plenária extraordinária. Propõe
que essa discussão ocorra no dia 22/05, no período noturno.  É uma tarefa importante, cita, e que, por
óbvio, as posições do Conselho na APAF devem ser tomadas a par�r dos eixos definidos em Planejamento
Estratégico do Plenário. Encaminhamento: será verificada a possibilidade de quórum para que o encontro
seja considerado uma Plenária, no dia 22/05, 19h30; caso não haja qúorum, o encontro será tratado como
uma reunião ampliada e não delibera�va Cons. Griziele recomenda par�cipação da equipe, sinalizando que
a gerência técnica havia confirmado disponibilidade anteriormente. Informa que o CRP-PR solicitou duas
pautas na APAF, sendo eles “LINGUAGEM INCLUSIVA”  e “CASOS DE RACISMO E A PSICOLOGIA DO ESPORTE”.
9. Audiência sobre população em situação de rua (Foz do Iguaçu). Processo SEI 570800144.000026/2024-
46. Cons. Julia informa que par�cipou da audiência, representando o CRP, em função de projeto de lei que
propunha internação compulsória para pessoas em situação de rua. Destaca que foi um momento
importante para defender as pautas da Psicologia e das pessoas em situação de rua. Serviu também para
estreitar vínculos com setores da Prefeitura, como as Secretarias de Assistência Social e a de Direitos
Humanos. Agradece pela oportunidade e apoio da Diretoria para que as pautas sejam levadas adiante. 10.
Seminário da União La�no Americana de En�dades de Psicologia (ULAPSI) - Mendoza (Argen�na),
novembro de 2024. Processo SEI 570800128.000067/2024-31. Cons. Julia informa sobre as atribuições da
ULAPSI. Informa que o Seminário ocorrerá em Mendoza, na Argen�na, em novembro de 2024. A ULAPSI,
cita, viabilizou a par�cipação de forma gratuita de estudantes, bem como o translado gratuito desses
estudantes argen�nos. Explica sobre a construção da programação, a par�r de eixos temá�cos. Ao final do
evento será realizada uma grande Plenária, para a re�rada de propostas e encaminhamentos. Em 2025 há
previsão de grande encontro da Ulapsi em São Paulo. Cons. Griziele informa que está na comissão
organizadora da a�vidade para 2025, na condição de representante do CRP-PR. Cons. Ana Ligia aponta que,
neste momento, por questões orçamentárias, seria possível custear a par�cipação de 02 representações do
CRP-PR no Seminário em Mendoza (novembro 2024). Para mais representações, seria necessário aguardar a
arrecadação de setembro, haja vista que a a�vidade ocorre em novembro. Defende que a delegação seja
formada pelas duas representações do CRP-PR na Ulapsi, em respeito ao esforço e dedicação para
par�cipação nas reuniões, a�vidades e assembleias que par�cipam na condição de representantes do CRP.
Cons. Griziele sugere que a discussão seja retomada em setembro, para verificação de par�cipação de
outras pessoas do Plenário, para além das duas atuais representações do Conselho na Ulapsi. 11. Campanha
Dia da Psicologia e Plenária de Agosto. Encaminhada para apreciação na próxima Plenária 12. Solicitação
de parceria – Passos da Criança Encaminhada para apreciação na próxima Plenária. 13. Revisão da Nota
Técnica CRP-PR 003/2015 - nome social de discentes menores de 18 anos nas escolas do Paraná. Processo
SEI 570800128.000080/2024-90. Cons. Matheo informa sobre a necessidade de revisar a Nota Técnica CRP-
PR 003/2015 - nome social de discentes menores de 18 anos nas escolas do Paraná. Ainda que bem
construída, é necessário atualizá-la para que fique compa�vel com os posicionamentos atuais da Psicologia.
Propõe a criação de um Grupo de Trabalho com esta tarefa. Encaminhamento: aprovada cons�tuição de GT,
formado por cons. Matheo (Comissão Transcentrada), cons. Fabiane (Comissão DIVERGES), cons. Fernanda
(Direitos Humanos), COF, Núcleo de Infância e Juventude (sob consulta). A coordenação dos trabalhos fica
sob responsabilidade das Comissões Trancentrada/Diverges. Às 16h40 é encerrada a reunião Plenária e,
nada mais tendo a relatar, eu, Angelo Horst, coordenador técnico da Comissão de Orientação e Fiscalização
deste conselho, lavrei esta ata que vai assinada por mim e pela conselheira que secretariou a reunião, Psic.
Fernanda Peixto Costa Primo. A lista de presenças vai anexada e passa a fazer parte integrante desta ata.
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